



30 DE MAYO DE 2023

BRASIL ES SEDE DE LA CUMBRE DE PRESIDENTES SUDAMERICANOS



Fuente: Deutsche Welle

29/05/2023 – El presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, y su homólogo venezolano, Nicolás Maduro, se reunieron en Brasilia previo a la cumbre sudamericana en la que se reúnen el día de hoy los presidentes de diez países de la región. El mandatario venezolano afirmó que insistirá en solicitar a Estados Unidos la suspensión de las sanciones impuestas a Venezuela. El presidente brasileño, por su parte, calificó la visita como “histórica” y no descartó la posibilidad de incorporar a Venezuela al bloque de los BRICS junto con Rusia, India, China y Sudáfrica.

El Gobierno de Lula da Silva presenta este encuentro, el primero de máximo nivel en casi una década, como una posibilidad para reactivar la integración de una región con quiebres ideológicos y crisis internas. Durante la cumbre convocada por el mandatario brasileño, participarán los jefes de Estado de Argentina, Bolivia, Chile, Colombia, Ecuador, Guyana, Paraguay, Surinam, Uruguay y Venezuela. En representación de Perú asiste Alberto Otárola, presidente del Consejo de Ministros.

[AP News Deutsche Welle ; \(1\)](#)

POLÍTICA EXTERIOR

EL CANCELLER PRESENTA MANUAL DE BUENAS PRÁCTICAS PARA IMPULSAR LA INDUSTRIA CINEMATOGRAFICA MEXICANA

29/05/2023 - El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, se reunió con representantes de la industria cinematográfica de México, América Latina y Estados Unidos para dar a conocer el Manual de buenas prácticas para la industria audiovisual en México. Dicho manual está diseñado para atraer una mayor inversión de la industria audiovisual extranjera de manera práctica, eficiente y con los mejores incentivos. El documento fue redactado por la Secretaría de Relaciones Exteriores, la Cámara Nacional de la Industria Cinematográfica (Canacine) y la Motion Picture Association, y contiene cuatro secciones: diagnóstico económico de la industria y su potencial a futuro; propuestas concretas para fortalecer la atracción de esta industria, y su descentralización; estrategias para formalizar, fortalecer y promover el crecimiento del sector nacional e internacional; y propuestas para impulsar el talento mexicano. El documento forma parte del Convoy para la Internacionalización de Municipios Mexicanos, impulsado por la Cancillería.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

AMÉRICA DEL NORTE

FILIPINAS REALIZARÁ SUS PRIMERAS MANIOBRAS MILITARES MARÍTIMAS CONJUNTAS CON EE.UU. Y JAPÓN

29/05/2023 - Mediante un comunicado la Guardia Costera de Filipinas anunció que el 1° de junio realizará sus primeras maniobras militares conjuntas con Estados Unidos y Japón con el objetivo de mejorar la interoperabilidad entre los tres países. Las maniobras se llevarán a cabo en las inmediaciones de las aguas de Mariveles, Bataán, que se encuentra en el mar de China meridional. Los guardacostas realizarán ejercicios de comunicación y fotografía, simulacros de maniobra, capacitación en aplicación de la ley marítima, operaciones de búsqueda y rescate y ejercicios de paso. Por otro lado, las autoridades de Japón confirmaron el despliegue de un buque de guerra en las inmediaciones de Corea del Sur de cara a una serie de maniobras conjuntas cerca de la isla surcoreana de Jeju. Por su parte, Corea del Norte notificó a Japón que planea lanzar un satélite en los próximos días, lo que podría ser un intento de poner en órbita el primer satélite de reconocimiento militar de Pyongyang.

[AP News Europa Press ; \(1\)](#)

EE.UU. Y LA UE CONDENAN LEY ANTI LGBTI PROMULGADA EN UGANDA

29/05/2023 - Estados Unidos y la Unión Europea condenaron la ley anti LGBTI promulgada por el presidente de Uganda, Yoweri Museveni, que contempla castigos más severos, entre ellos la pena de muerte y la cadena perpetua. Joe Biden, presidente estadounidense, afirmó que la nueva ley anti LGBTI es “vergonzosa” y es una “trágica violación de los derechos universales” en el país africano, lo que incentiva a Washington a tomar medidas en represalia, como nuevas sanciones. Por su parte, el Alto Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell, aseguró mediante un comunicado que dicha ley es “contraria al Derecho Internacional y a las obligaciones de Uganda en virtud de la Carta Africana de Derechos Humanos y de los Pueblos”.

[Europa Press](#) [The White House](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

CONDENAN AL EX PRESIDENTE SALVADOREÑO MAURICIO FUNES POR UNA TREGUA CON LAS PANDILLAS

29/05/2023 - El Tribunal Especializado de Sentencia C de San Salvador condenó a 14 años de prisión al expresidente Mauricio Funes por haber pactado una tregua con las pandillas. Además, fue penado con 18 años de prisión el exministro de Justicia y Seguridad, David Victoriano Munguía Payés, por agrupaciones ilícitas, incumplimiento de deberes y por actos arbitrarios. El juez basó su fallo en la prueba testimonial, pericial y documental que prueban la comisión de los delitos por la que se condena a los procesados. La sentencia notifica que los dos exfuncionarios tenían conocimiento sobre las acciones ilegales que se realizaban en el marco de los acuerdos con las pandillas Barrio 18 y la Mara Salvatrucha MS13 durante 2011 y 2013. La Fiscalía destacó el fallo como “histórico” al ser el imputado un expresidente del país centroamericano.

[Notimérica](#)

PERÚ ABOGA POR CONTINUAR INTERCAMBIO COMERCIAL CON MÉXICO PESE A LA FRICCIÓN ENTRE GOBIERNOS

29/05/2023 - Perú informó que el intercambio comercial con México seguirá firme pese a declaraciones recientes del mandatario mexicano, Andrés Manuel López Obrador, sobre su deseo de suspender las relaciones económicas y comerciales con Perú mientras “no haya normalidad democrática” en el país sudamericano. De acuerdo con la canciller peruana, Ana Gervasi, las relaciones económico-comerciales son impulsadas por los empresarios, las pequeñas y medianas empresas y otros actores de la sociedad civil de ambos países, y no por los gobiernos. El intercambio comercial entre Perú y México supera los 2000 millones de dólares anuales, según datos oficiales.

[AP News](#)

EUROPA

PEDRO SÁNCHEZ ADELANTA LAS ELECCIONES GENERALES PARA EL 23 DE JULIO EN ESPAÑA

29/05/2023 - El presidente de España, Pedro Sánchez, anunció el adelanto de las elecciones generales para el próximo 23 de julio, tras el resultado electoral que obtuvo el Partido Socialista Obrero Español (PSOE) el domingo pasado en los comicios regionales y municipales del país. En este sentido, Sánchez aseguró que “solo hay un método infalible para solventar las dudas, lo mejor es que tomen la palabra los españoles y se pronuncien”. El anuncio del presidente español se da después de una reunión con el rey Felipe VI, donde le comunicó la decisión de convocar el Consejo de Ministros y disolver las Cortes Generales.

[Deutsche Welle](#)

LA PRESIDENTA DE GRECIA CONVOCA A ELECCIONES PARA EL 25 DE JUNIO

29/05/2023 – La presidenta de Grecia, Katerina Sakellaropoulou, promulgó el decreto por el que convoca formalmente a nuevas elecciones parlamentarias para el próximo 25 de junio, después de que los principales partidos no lograron consensuar una coalición tras los resultados de los últimos comicios celebrados el 21 de mayo. El decreto, firmado también por el primer ministro interino, el juez Ioannis Sarmas, implica la disolución del actual Parlamento, que este lunes había elegido a su nueva mesa directiva con el conservador Konstantinos Tasoulas como presidente. La constitución de la futura Cámara se ha fijado para el 3 de julio.

[Europa Press](#)

PUTIN FIRMA UNA ENMIENDA A LA LEY MARCIAL PARA PERMITIR ELECCIONES EN TERRITORIOS OCUPADOS

29/05/2023 – El presidente de Rusia, Vladímir Putin, ratificó dos enmiendas a la ley marcial, que establecen que se podrán celebrar comicios en los territorios ocupados de Jersón, Zaporíya, Donetsk y Lugansk. Además, permite el traslado “forzado y controlado” de personas entre zonas. De esta manera, los territorios ocupados celebrarán consultas populares y elecciones a los órganos de poder estatal y de autogobierno local, con el aval del Comité Electoral Central de Rusia. Asimismo, Putin promulgó la ley de denuncia del Tratado sobre las Fuerzas Armadas Convencionales en Europa. Dicho acuerdo limita la cantidad de carros de combate, cazas, artillería pesada, entre otros, en el territorio de los países signatarios.

Por otro lado, el presidente ruso ratificó el acuerdo alcanzado el mes de agosto con Kirguistán para crear un sistema de defensa aérea unificado a nivel regional. El convenio prevé que las autoridades de Kirguistán entreguen un terreno de 50,000 metros cuadrados a Moscú para desplegar tropas. Las acciones de las tropas de los dos países serán coordinadas por el comandante en jefe de las fuerzas espaciales del Ejército de Rusia y supervisadas por el comandante de las Fuerzas de Defensa Aéreas de Kirguistán. El pacto tiene una duración de cinco años con una renovación automática en caso de que ninguna parte solicite lo contrario.

[Europa Press](#) ; (1) ; (2)

UE DUPLICA SU FLOTA DE AVIONES Y DE BOMBEROS EN ALERTA CONTRA INCENDIOS

29/05/2023 – Janez Lenarčič, comisario europeo de Cooperación Internacional y Desarrollo, confirmó que la Unión Europea duplicará su flota de aviones anfibios para luchar contra los incendios forestales de este verano. Así, la flota contará con 28 aeronaves para la reserva de emergencia europea, además de incrementar el número de bomberos preposicionados en Europa que participarán en labores de extinción del fuego. Lenarčič detalló que la fuerza de emergencia europea aumentará con 10 aviones anfibios medianos, 14 aviones anfibios ligeros y 4 helicópteros. Esto supone doblar la cantidad de agua que puedan transportar estos aviones cuando participen en las tareas de control y extinción de incendios.

[Europa Press](#)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

BOLA TINUBU ASUME EL CARGO COMO PRESIDENTE DE NIGERIA

29/05/2023 – Bola Tinubu rindió protesta para asumir el cargo como nuevo presidente de Nigeria luego de las elecciones celebradas en febrero. En el proceso electoral hubo denuncias de fraude por parte de algunos

opositores. En ese sentido, el mandatario defendió que se había impuesto en unas elecciones “justas y creíbles”, y enfatizó que no es momento para la recriminación por las supuestas irregularidades en los comicios. Asimismo, recalcó que combatirá el terrorismo y la pobreza en el país africano. El presidente saliente, Muhammadu Buhari, dio el domingo un discurso a la nación en el que hizo un balance positivo de su mandato. Por su parte, el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, afirmó que espera cooperar con el nuevo presidente en temas de seguridad, economía y el respeto a los derechos humanos. El presidente Biden ha resaltado la importancia de la relación con Nigeria, por ser “la democracia y economía más grande del continente africano”.

[Europa Press ; \(1\)](#)

KENIA Y RUSIA ANUNCIAN ACUERDO COMERCIAL

29/05/2023 – El presidente de Kenia, William Ruto, anunció un nuevo acuerdo comercial con Rusia para incentivar la cooperación empresarial tras una reunión con el ministro de Asuntos Exteriores ruso, Sergei Lavrov. Respecto a la invasión de Ucrania, el mandatario hizo un llamado a resolver el conflicto de forma “respetuosa” y reiteró que planea reforzar la cooperación comercial con Moscú.

Por otro lado, durante una reunión con el canciller Lavrov, incidió en la necesidad de reformar el Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) para “hacerlo más representativo” y que incluya intereses de los países africanos. Está previsto que una delegación de líderes de países africanos viaje próximamente a Rusia y Ucrania para abordar un plan de paz, después de que ambos países se mostraron abiertos a un proceso de mediación liderado por Sudáfrica.

[Europa Press](#)

IRÁN Y EGIPTO SE ACERCAN A REANUDAR LA RELACIÓN BILATERAL

29/05/2023 – Ante la posibilidad de que Egipto e Irán normalicen la relación bilateral, el líder supremo de Irán, Ali Jamenei, señaló que recibiría de buena manera la restauración de lazos diplomáticos tras décadas de tensiones. Los comentarios del ayatolá se produjeron mientras varios sitios web asociados a la presidencia iraní fueron atacados supuestamente por el grupo GhyamSarnegouni, cuyo nombre en farsi significa “Alzamiento para derrocar”, y que se había atribuido anteriormente otros ataques a sitios asociados con el Ministerio de Asuntos Exteriores iraní.

Por otro lado, la Rada Suprema de Ucrania aprobó por unanimidad la adopción de un veto total al comercio y las inversiones en Irán por los próximos 50 años, tal como había sugerido el presidente, Volodimir Zelenski, para “castigar” a Teherán por el suministro de drones a Rusia. La medida fue adoptada por el Parlamento después de que Rusia hiciera el mayor ataque con drones de fabricación iraní en Kiev desde el comienzo de la invasión rusa. Además, prohíbe la transferencia de tecnologías y derechos de propiedad intelectual.

[AP News Deutsche Welle](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

SUECIA BUSCA NEGOCIAR SU ADHESIÓN A LA OTAN CON TÜRKIYE

29/05/2023 – El ministro de Exteriores de Suecia, Tobias Billström, anunció que esta semana se reunirá con su homólogo turco, Mevlüt Çavuşoğlu, con el fin de debatir las perspectivas sobre la adhesión sueca a la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), estancada por los vetos de Ankara y Budapest. Las autoridades turcas han

aplazado “sine die” su aval a la incorporación de Suecia en la Alianza debido a la supuesta falta de compromiso en la persecución de grupos kurdos. Cabe mencionar que el país nórdico no descarta culminar el proceso para la cumbre de líderes de Vilna, Lituania, que se llevará a cabo a principios de julio. Billström reiteró que Suecia ha cumplido con sus compromisos, al destacar que la ley antiterrorista entrará en vigor el 1° de julio.

[Europa Press](#)

ONU ALERTA QUE EL HAMBRE AUMENTARÁ EN 22 PAÍSES EN LOS PRÓXIMOS MESES

29/05/2023 – Según un informe elaborado por la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO, por sus siglas en inglés) y el Programa Mundial de Alimentos (PMA), la inseguridad alimentaria aguda se deteriorará en 22 países en los próximos seis meses. Afganistán, Nigeria, Somalia, Sudán del Sur y Yemen se mantienen en el mayor nivel de alerta y a ellos se suman Haití, Burkina Faso, Mali y Sudán. A su vez, la situación es preocupante en Pakistán, República Centroafricana, Etiopía, Kenia, República Democrática del Congo y Siria. En esta situación también influirá la desaceleración de las economías en 2023. A pesar de un año de relajación de los precios internacionales de los alimentos, los precios se mantienen altos, lo que provocará una reducción general del apoyo de los donantes para compensar el hambre mundial. Por su parte, el subdirector general y representante regional para América Latina y el Caribe de la FAO, Mario Lubetkin, aseguró que en la región “hay más de 56 millones de personas en una situación de hambre”, un 30% más que en 2019.

[Deutsche Welle Forbes](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Ana Luz Sánchez Urbina (Prácticas Profesionales)

Fernanda Jiménez Quijas (Prácticas Profesionales)

Danna Guadalupe López Morales (Prácticas Profesionales)

Leslie América Nevárez Loya (Prácticas Profesionales)

Mayo de 2023



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>